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В Подмосковье появится 
новая награда «Родительская 
доблесть». Она заменит знак 
«Материнская слава». Знак «Ро-
дительская доблесть» смогут 
получить уже не только мамы, 
но и папы. Награда будет преду-
смотрена и для одиноких ро-
дителей. Об этом рассказали в 
пресс-службе Мособлдумы. На-
граду смогут получить родите-
ли, родившие или усыновившие 
пять и более детей, за достойное 
воспитание, активную жизнен-
ную позицию, нравственные и 
семейные устои, успехи детей 
в учебе, спорте, творчестве. 
Эта региона льная награда 
предусматривает поощрение в 
100 тысяч рублей.

Сейчас на федеральном и ре-
гиональном уровнях для много-
детных семей предусмотрены 
различные награды.

Так, в Подмосковье меда-
лью ордена «Родительская сла-
ва» награждены 25 семей. Эта 
федеральная награда вручается 
родителям или усыновителям 

четырех и более детей, выплата – 
200 тысяч рублей.

Орден «Родительская слава» 
получили 15 семей в области. Эта 
федеральная награда вручается 
родителям или усыновителям 
семи и более детей, выплата – 
500 тысяч рублей.

Звание «Мать-героиня» име-
ют две женщины в Подмосковье. 

Эта федеральная награда для 
мам, родивших 10 и более детей, 
предусматривает поощрение в 
1 млн рублей.

Знаком «Материнская слава» 
награждены 545 мам, родивших 
или усыновивших пять и более 
детей.

Елена СОМОВА

В Коломне открылся для дви-
жения пешеходов Голутвинский 
наплавной мост: специалисты 
«Мосавтодора» выполнили ра-
боты по замене деревянного на-
стила раньше заявленного срока.

На наплавном мосту протя-
женностью больше 137 метров 
дорожники обновили более 
480 кв. м покрытия для безопас-
ности пешеходов.

«Голутвинским наплавным 
мостом ежедневно пользуют-
ся 1200 человек, он является 
важным звеном дорожной ин-
фраструктуры в Коломне», – 
отметили в пресс-службе Мини-
стерства транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской 
области.

Наплавным пешеходным мо-
стом ежедневно пользуются жи-
тели Пестрикова и Сергиевского. 
В течение месяца, пока переправа 

была закрыта на ремонт, сельча-
нам приходилось пользоваться 
альтернативным маршрутом – 
Митяевским мостом.
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Первый заместитель главы 
городского округа Коломна 
Денис Лубяной подтвердил 
намерения по переносу ав-
тостанции «Старая Коломна» 
на автовокзал в Голутвине. 
При этом он уточнил, что 
проект находится в стадии 
разработки. В настоящее вре-
мя Научно-исследователь-
ский и проектный институт 
градостроительства Москов-
ской области проводит не-
обходимые расчеты, которые 
дадут понять, как организо-
вать движение обществен-
ного транспорта в Коломне с 
минимальными неудобства-
ми для пассажиров.

В течение двух недель 
документы должны быть 
переданы в администрацию 
городского округа, тогда же 
появится возможность го-
ворить о планируемых из-
менениях более предметно. 
На сегодняшний день извест-
но, что взамен автостанции 
«Старая Коломна» будет орга-
низована остановка общест-
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венного транспорта для по-
садки и высадки пассажиров. 
Основным транспортным 
узлом станет автовокзал в 
Голутвине, хотя многим ко-
ломенцам кажется весьма 
сомнительным, что неболь-
шая площадка справится с 
существенным увеличением 
транспортной нагрузки. Ре-
шение о переносе станции 
принадлежит местной ад-
министрации. Как пояснил 
Денис Лубяной, вопрос не-
однократно рассматривал-
ся на комиссиях, и специ-
алисты сошлись во мнении, 
что необходимо убрать кон-
струкции, крытые сотовым 
поликарбонатом, чтобы от-
крывался красивый вид на 
Коломенский кремль. 

Отметим, что эта идея не 
новая. О сносе цветных оста-
новочных павильонов гово-
рили давно, однако дальше 
обсуждений дело не двига-
лось. Видимо, на этот раз в 
давнем вопросе решено по-
ставить точку.

Ольга БАЛАШОВА

Денис Лубяной, первый 
заместитель главы город-
ского округа Коломна:

«Планируется перенос ав-
тостанции «Старая Коломна» 
в Голутвин. Вопрос находится 

в стадии проработки: НИиПи градострои-
тельства Московской области сейчас раз-
рабатывает модели транспортных потоков 
в Коломне, чтобы оценить пассажиропо-
ток и проанализировать будущее движение 
транспорта. В Голутвине мы оценили ситуа-
цию, там вполне хватает места для автобу-
сов. Расписание будет составлено так, что 
часть автобусов сможет стоять у автовок-
зала «Коломна», а часть приезжать напря-

мую из гаража МАП № 2. Все детали в ста-
дии проработки.

Это решение не связано с реконструкци-
ей улицы Октябрьской Революции. Мы хо-
тим открыть вид на кремлевскую стену для 
обозрения наших жителей. То, что имеем 
сейчас, это неправильно, некрасиво: памят-
ник архитектуры закрывает перрон из по-
ликарбоната. Эти изменения не приведут к 
нарушению транспортных маршрутов. Ин-
тервальность движения будет скорректи-
рована и сопряжена со временем начала 
работы учебных заведений города и райо-
на, временем работы предприятий и орга-
низаций, в том числе социально значимых 
объектов».

Здание школы № 14 на ули-
це Шилова в Коломне станет 
больше: правительство Мос-
ковской области выделило 
средства на строительство 
пристройки к учебному уч-
реждению на 400 мест.

Как сообщили в админи-
страции городского округа 
Коломна, возведение при-
строя поможет разгрузить 
главный корпус и наполнить 
программу обучения внеуроч-
ной деятельностью. В здании 
разместятся спортивный зал и 
16 специализированных клас-
сов, в том числе кабинеты фи-
зики, химии, биологии и тех-
нологии. В основном здании 
оборудуют новую столовую 
полного цикла приготовления.

«Из спортивного зала делаем 
обеденный зал на 585 мест, ме-
няем кабинеты начальной шко-
лы, переносим в другое крыло, 
чтобы у строителей была воз-

можность создать необходимые 
помещения для пищеблока», – 
пояснил директор школы № 14 
Дмитрий Ушаков.

За ходом капитального ре-
монта в постоянном режиме 
наблюдают представители ад-
министрации округа и родите-
ли школьников. Обновленное 

здание сдадут в эксплуатацию 
в августе текущего года.

Открыть новую пристрой-
ку планируется к сентябрю 
2026 года. Тогда же завершит-
ся и благоустройство. На при-
школьной территории проведут 
работы по озеленению и обно-
вят спортивный комплекс.
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Взамен автостанции «Старая Коломна»
 будет организована остановка общественного транспорта.
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Рано утром в понедельник, 3 марта, 
второклассница из деревни Зарудни 
вышла из дома и направилась в школу. 
Родители отпускали ее одну, потому 
что идти всего пять минут. Школь-
ница шла по знакомой дорожке бы-
стрым шагом – спешила на первый 
урок. Вдруг земля в буквальном смыс-
ле ушла из-под ног – девочка про-
валилась по пояс в яму с кипятком. 
Ребенок почувствовал острую жгучую 
боль, а промокшая одежда и рюкзак 
потянули вниз. Поблизости никого 
не было. Перепуганная малышка со-
брала все свои детские силы и, при-
поднявшись на локтях, сумела вы-
браться из ловушки. Она каталась по 
земле, чтобы унять жжение, плакала 
и звала на помощь. На крики девочки 
выбежали соседи. Ребенка на машине 
скорой помощи экстренно доставили 
в больницу. У малышки диагности-
рованы ожоги тела второй степени, 
больше всего пострадали ноги. Сейчас 
второклассница проходит лечение в 

Люберцах. Опасности для жизни нет, 
но состояние ребенка средней тяже-
сти. Девочка испытала сильнейший 
стресс, и, возможно, ей потребуется 
много времени, чтобы избавиться от 
психологических последствий про-
изошедшего.

Место происшествия осмотрели 
следователи и криминалисты. Также 
были запрошены документы о про-
ведении работ по устранению аварии 
и правоустанавливающие документы 
МУП «Тепло Коломна». Назначены 
медицинская и инженерно-техниче-
ская судебные экспертизы.

4 марта следственные органы воз-
будили уголовное дело по факту халат-
ности по ч. 1 ст. 293 УК РФ.

В ходе проверки и возбуждения 
уголовного дела следствием было 
установлено, что примерно в 5.40 у 
жилого дома № 20 в деревне Заруд-
не произошел прорыв теплосетей, в 
результате чего на поверхности зем-
ли образовалось скопление горячей 

воды. Жители сразу же сообщили об 
аварии в диспетчерскую МУП «Тепло 
Коломны», но работники приехали 
слишком поздно. Как сообщили в 
Коломенской городской прокурату-
ре, «дежурная бригада сотрудников 
в течение 45 минут не прибыла на 
место аварии и не приняла меры по 
охране опасной зоны (не оградила 
место аварии и не обеспечила посто-
янного наблюдения в целях пред-
упреждения случайного попадания 
пешеходов в опасную зону), в резуль-
тате чего 3 марта 2025 года около 8.00 
малолетняя Софья К. оступилась и 
упала в горячую воду, скопление 
которой образовалось под землей в 
результате прорыва трубы теплоснаб-
жения, и получила термические по-
вреждения».

Коломенская прокуратура взяла 
под контроль ход и расследование уго-
ловного дела.

Ольга БАЛАШОВА
Фото: ГСУ СК России по МО

  
    

       

«Информация о та-
ких участках поступает 
к нам благодаря обра-
щениям граждан через 
портал «Добродел», а 
также непосредственно 
через администрацию. 
Кроме того, данные 
собирают от председа-
телей СНТ и во время 
регулярных проверок 
муниципа льным зе-
мельным контролем», – 
пояснила руководитель 
Управления имуществом 
и земельных отношений 
администрации округа 
Вера Громова.

После выявления 
заброшенного участка 
собственнику направ-
ляют предупреждение 
о нарушении закона. 
На устранение про-
блемы дают 90 дней. 
Если владелец игнори-
рует требования и не 
принимает мер, через 
три месяца сведения 
передают в налоговую 
службу. С владельца 
начинают взимать по-
вышенный земельный 
налог – ставка увеличи-
вается с 0,3% до 1,5%, то 
есть в пять раз больше 

обычного. Если ситуа-
ция остается прежней, 
через три года участок 
может быть конфиско-
ван через суд и продан 
на торгах. В городском 
округе Коломна такие 
примеры уже есть. Про-
цедуре подверглись два 
участка сельхозназна-
чения.

По и нформа ц и и 
а д м и н ис т р а ц и и,  в 
2024 году предупреж-
дения о нарушениях 
получили 559 владель-
цев земель различных 
категорий. По итогам 
проверки налоговая ин-
спекция начислила до-
полнительные налоги 
на сумму около 14 млн 
рублей. Примерно треть 
получивших предупреж-
дения собственников 
начали приводить свои 
участки в порядок.

   
 

В городском округе Коломна выявляют за-
брошенные земельные участки, как сообщает 
пресс-служба администрации. Территории, 
заросшие сорняками, встречаются и в садо-
водческих товариществах, и на территориях 
индивидуального жилищного строительства, 
и в личных подсобных хозяйствах, а также на 
сельскохозяйственных угодьях. Участник специальной военной 

операции лейтенант Игорь Поду-
стов отправится на чемпионат Рос-
сии по спортивному фехтованию 
для лиц с поражением опорно-дви-
гательного аппарата. Коломенец 
осваивает адаптивный вид спорта 
на занятиях в Военно-историче-
ском спортивно-культурном ком-
плексе «Коломенский кремль».

Недавно Игорь впервые при-
нял участие во всероссийском па-
ралимпийском турнире, который 
проходил на базе Центра спортив-
ной подготовки им. Р. Баталовой в 
Уфе. На соревнованиях выступили 
представители 16 регионов России, 
в том числе чемпионы мира и по-
бедители Паралимпиады в Токио 
2021 года.

«Несмотря на небольшой опыт 
участия в таких масштабных тур-
нирах, Игорь сумел занять достой-
ную позицию в общем рейтинге 
личного фехтования на шпаге сре-
ди мужчин класса «А». Спортсмен 
показал 13-й результат, добившись 
победы над соперником из Смо-
ленска со счетом 5:4», – рассказал 
тренер коломенца, заслуженный 
мастер спорта Ашот Карагян.

Теперь Игорь примет участие в 
чемпионате страны, который также 
пройдет в Уфе с 1 по 7 апреля. Тре-
неры, коллеги и руководство «Ко-
ломенского кремля» поддерживают 
спортсмена и желают ему успехов.

Фото: Военно-исторический 
спортивно-культурный комплекс 

«Коломенский кремль»

   
  



Николай Пшенников, начальник Управления благо-
устройства администрации г. о. Коломна:

«Часть парковки возле железнодорожной станции Ко-
ломна находится в собственности РЖД – это примерно по-
ловина всей парковки, прилегающей к железнодорожным 
путям. Они как собственники вправе распоряжаться ей са-
мостоятельно, и, по информации Управления имущества, 

этот земельный участок был сдан РЖД кому-то в аренду. Мы информа-
цией не располагаем. Остальная часть – это муниципальный земель-
ный участок, поэтому в отношении него мы и рассматривали вопрос. 
Комиссия, заседание которой состоялось 4 марта, пришла к выводу, 
что ограждения и столбики незаконно размещены на муниципальной 
земле и подлежат демонтажу. Если до 12 марта включительно собствен-
ник не примет меры, то силами нашего предприятия столбики будут де-
монтированы».

№ 9 (1654) 11 марта 2025 г. ЕСТЬ ПРОБЛЕМА 5

   
 

   
    

   . 
  . .  

  ,  -
     

   -
  .  
 ,    

   -
   ?

Известие о том, что парковать 
машины у железнодорожной стан-
ции Коломна придется за деньги, 
появилось еще в декабре прошлого 
года, когда местные жители обратили 
внимание на начавшиеся работы по 
возведению ограждения и установке 
шлагбаума.

Официальные лица никак не ком-
ментировали происходящее, а коло-
менцам оставалось только наблюдать, 
как идея о создании платной парковки 
воплощается в жизнь, и делиться сво-
ими догадками в социальных сетях, 
не скупясь на критику принимаемых 
решений. Впрочем, самые активные 
жители написали обращения в мест-
ную администрацию, «Добродел», 
прокуратуру, но и это не особенно 
помогло – с 1 марта стоянка все же 
стала платной. Первый час стоит 50 
рублей, а вот чтобы оставить машину 
на сутки, как это делало большинство 
из тех, кто работает в Москве, надо за-
платить уже 500 руб лей. Жители соч-
ли, что это слишком дорого, и платная 
парковка пустует.

На платной парковке появилось 
извещение: «На основании решения 
Комиссии по проведению меропри-
ятий, связанных с демонтажем нека-
питальных объектов, ограждений от 
04.03.2025 № 7 о демонтаже некапи-
тального объекта, ограждения, вла-
дельцу ограждения до 12.03.2025 года 
необходимо добровольно демонти-
ровать ограждение, расположенное 
по адресу: Московская область, г. Ко-
ломна, ул. Полянская, вблизи д. 25, с. 1. 
В случае невыполнения требования о 
демонтаже в указанный срок огражде-
ние будет демонтировано в принуди-
тельном порядке и вывезено на место 
временного хранения, расположенное 
по адресу: Московская обл., г. Колом-
на, ул. Луговая, д. 10».

Ольга БАЛАШОВА

Между тем стало известно, что 
специалисты Управления имуще-
ства и земельных отношений ад-
министрации г. о. Коломна про-
вели проверку в рамках земельного 

Если администрации удастся вер-
нуть в муниципальную собственность 
часть земли, занятую платной парков-
кой, у жителей останется возможность 
оставлять автомобили у станции бес-
платно, правда, не в таком большом 
количестве, как раньше.

контроля и выяснили, что часть 
парковки расположена на муни-
ципальной земле, а значит, огра-
ничительные столбы установлены  
незаконно.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

За судьбой пса Бублика следили многие не-
равнодушные коломенцы. Началось все с того, 
что жители Щурова увидели на своих подъез-
дах весьма необычное объявление. В нем го-
ворилось, что собачья будка, стоящая во дворе 
одной из многоэтажек, признана незаконной 
постройкой и должна быть ликвидирована. Но 
одно дело, если бы будка пустовала, а совсем 
другое, когда в ней на протяжении последних 
семи лет живет любимец всей округи пес Бублик.

Появившееся извещение заставило местных жи-
телей не на шутку поволноваться. Кому же помешал 
пес, который уже много лет живет во дворе и никого 
не трогает? Жители его любят, дети не обижают. 
Бублика регулярно подкармливают и даже постро-
или ему теплую конуру, в которой он переживает 
морозные зимы. На собранные волонтерами деньги 
собаку стерилизовали и привили. В общем, проблем 
она никому, казалось, не доставляла.

И вот в конце февраля кто-то из соседей написал 
жалобу на «Добродел» с требованием разобраться 
с бездомным Бубликом. Начались проверки, а по-
том появилось то самое объявление: «На основании 
решения Комиссии по проведению мероприятий, 

     ...
      

Ольга, волонтер:
«Бублик появился в нашем дворе еще 

щенком. Мы за ним всем двором ухажи-
вали, кормили. У него есть все привив-
ки, в том числе от бешенства. Пес дру-
желюбный, никогда никого не трогал. 
Даже не знаем, кому он мог помешать. 
Когда собака подросла, мы с мужем ку-
пили ей просторную конуру, чтобы не 
мерзла и не мокла под дождем. Собака 
живет в ней уже семь лет, всех нас счи-
тает «мамами» и «папами». 26 февраля 
на подъезды повесили извещения о де-
монтаже будки. Я сразу поехала в РЭУ, 
потом на прием в администрацию. Было 
проведено совещание, потом комиссия 
выехала по нашему адресу. К счастью, 
домик удалось отстоять, нам рекомен-
довали просто перенести будку в другое 
место. 7 марта мы выполнили это усло-
вие, и сейчас пес обживается на новом 
месте. Мы очень рады, что эта история 
закончилась благополучно!»

Ольга БАЛАШОВА

связанных с демонтажем некапитальных объектов, ограж-
дений от 04.03.2025 № 7 о демонтаже некапитального объ-
екта, ограждения, владельцу некапитального объекта до 
12.03.2025 года необходимо добровольно демонтировать 
некапитальный объект (собачья конура), расположенный 
по адресу: Московская область, г. Коломна, ул. Юбилейная, 
вблизи д. 11».

На защиту собачьего домика встали коломенцы. Во-
лонтеры написали петицию, которую подписали более 
500 жителей, и пошли в администрацию округа просить 
за Бублика. Людей услышали. Вопрос рассмотрели на 
комиссии и приняли решение не сносить будку, а пере-
нести ее в более отдаленное от жилых домов место.



У этой хрупкой женщины сильный 
характер и достаточно отваги, чтобы 
руководить юнармейцами всего округа. 
В 2002 году Ирина Слепова окончила 
коломенский педагогический вуз, но 
не осталась работать в школе, а на-
дела погоны. В течение семи лет она 
работала конвоиром – сопровождала 
подозреваемых и обвиняемых в суд, 
позже занимала должность замести-
теля начальника по безопасности в 
одном из учреждений города и лишь 
в 2019 году вернулась в систему обра-
зования, правда, в совершенно новой 
для себя роли – начальника Местного 
штаба Всероссийского военно-патрио-
тического движения «Юнармия». 

– Местное отделение «Юнармии» в 
нашем городском округе было образо-
вано в 2017 году. На сегодняшний день 
оно состоит из 22 отрядов численно-
стью 1500 человек. Коломенское отде-
ление единственное в Подмосковье, где 
есть отдельные направления – «Юна-
виа», «Юнфлот» и «Юные погранични-
ки». Над этими отрядами установили 
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шефство Центр беспилотной авиации, 
АО «Порт Коломна», Общественная 
организация ветеранов погранвойск 
городского округа Коломна. Коло-
менские юнармейцы единственные в 
Московской области, кто носит форму 
сразу четырех цветов – красную, си-
нюю, черную и зеленую.

? – «Юнармии» в Коломне уже во-
семь лет. Какие планы по разви-

тию детской патриотической организа-
ции успешно реализуются?

– У каждого участника движения 
есть возможность изучать военную 
технику, владеть оружием, заниматься 
спортом. Юнармейцев ждут специаль-
ные смены в лучших всероссийских 
детских центрах: «Орленке», «Артеке», 
«Смене», «Океане», а также военно-
спортивные игры, соревнования по 
стрельбе, смотры строя и песни, по-
исковые экспедиции и многое другое. 
Местным штабом заключены согла-
шения о сотрудничестве со всеми 
воинскими частями округа, с вете-
ранскими организациями, дошколь-
ными учреждениями, спортивными 
секциями и учреждениями культуры. 
Например, ребята часто бывают на 
экскурсиях в воинских частях, посе-
щают мастер-классы по управлению 
квадрокоптерами в Центре беспи-
лотной авиации. Ученики озерской 
школы № 2 ежегодно участвуют в по-
исковой экспедиции под Волгоградом 
и поднимают останки бойцов, погиб-
ших в годы Великой Отечественной 
войны. Практикуем и шефство над 
ветеранами: юнармейцы помогают им 
по хозяйству и делают это регулярно, 
а не пару раз для галочки. Юнармей-
цы ухаживают за воинскими захо-

ронениям, а также несут пост № 1 у 
мемориала «От коломенцев землякам, 
павшим в Великую Отечественную 
войну 1941 – 1945 гг.». Члены отряда 
часто становятся почетными гостями 
и участниками городских праздников, 
в первую очередь Дня Победы. Ребята 
выходят в форме строевым шагом, вы-
носят знамя, вручают цветы ветера-
нам – это для них почетная миссия. 
Мы нашли, чем их заинтересовать. 
Детям это нравится – они к нам и идут.

? – Почему патриотическое воспи-
тание должно быть обязательно 

военным?
– Что касается военных методов 

воспитания, работа с юнармейцами 
этим не исчерпывается. Ребята учатся 
оказывать первую помощь пострадав-
шим, ориентироваться на местности, 
разбивать лагерь, разводить огонь, 
преодолевать препятствия – все это 
полезно любому человеку. Основы 
военного дела помогут юношам при 
службе в Вооруженных силах. К тому 
же многие юнармейцы мечтают свя-
зать свою жизнь со службой в армии 
и других силовых структурах, посту-

пить в военные вузы. Но мы не делаем 
упор только на военный аспект. Глав-
ная цель «Юнармии» – воспитывать 
молодежь в духе патриотизма, уваже-
ния к своим предкам, любви к Родине. 

? – Кого берут в ряды юнармейцев?
– Всех желающих. Практически 

в каждой школе округа есть отряд 
«Юнармии». В него могут вступать 
дети с восьми лет. Но если такого от-
ряда в школе нет, то ребенок может 
посещать тренировки сборной горо-
да. Они проходят каждую субботу в 
гимназии № 2. Бывает, что к нам об-
ращаются родители детсадовцев. Им 
мы тоже не отказываем – дети могут 
ходить на общегородские тренировки, 
а по достижении восьми лет офици-
ально вступить в «Юнармию». Отряды 
существуют не только в школах, но 
и в некоторых спортивных секциях, 
Центре беспилотной авиации – там 
тренируются спортсмены и дети во-
еннослужащих. В последнее время 
юнармейское движение стало активно 
развиваться в колледжах. Участники 
нашего движения получают льготы 
при поступлении в вузы. 

 1500         
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? – Почему движение юнармейцев 
так популярно?

– Сегодня телефоны, смартфо-
ны, планшеты, игры полностью за-
владели детьми. А мы занимаемся 
тем, чтобы они оглянулись вокруг, 
увидели реальный мир и поняли, что 
он гораздо интереснее виртуального. 
Отлично зарекомендовали себя пала-
точные лагеря, «Зарницы», военно-
спортивные сборы, где юнармейцы 
проходят настоящий курс выжива-
ния: учатся ориентироваться по кар-
там и компасу, вязать узлы, разжигать 
костер без спичек, готовить еду на 
свечке. А главное, что в таких услови-
ях они понимают, что такое дружба и 
взаимовыручка. Самое ценное – ви-
деть, как после таких походов у детей 
загораются глаза. Они спрашивают: 
«А когда следующие сборы?»

Мы каждый год выезжаем на во-
енно-полевые областные сборы под 
Подольском. Из Коломны всегда при-
бывает самая многочисленная делега-
ция – по 60 – 80 человек. Это говорит 
о том, что мы отвечаем современным 
запросам детей. Подростку важно не 
быть предоставленным самому себе, и 
«Юнармия» – хорошая школа жизни.

? – И все же «Юнармия» больше 
подходит мальчикам – они же бу-

дущие защитники Отечества.
– Это самое больше заблуждение. 

Замечено, что среди ребят, которые со-
стоят в «Юнармии», больше девчонок, 
причем очень боевых – они строят 
мальчишек. Эти девчонки дают им 
фору: могут лучше подтянуться, от-
жаться, собрать и разобрать автомат 
за 20 секунд. Есть и те, которые уже не 
первый год у нас и отмечены различ-
ными юнармейскими наградами. Они 
настоящие лидеры, за ними тянутся 
другие ребята, которые приходят и 
говорят: «Мы тоже хотим. Что нам 
сделать?»

? – Как СВО повлияла на деятель-
ность «Юнармии»?

– Сбором и отправкой гумани-
тарной помощи нашим бойцам мы 
занимаемся с самого начала СВО. По-
няли, что вместе мы огромная сила. 
За прошедший год было собрано и 
передано в зону СВО около 25 тысяч 
детских писем, открыток и рисунков. 
Изготовлено, залито парафином и 
отправлено по разным направлениям 
более 2000 окопных свечей. В рамках 
всероссийского проекта «Народная 
сеть» в 2024 году мы изготовили сво-
ими руками и отправили в зону бое-
вых действий 93 маскировочные сети. 
Более 40 раз за прошедший учебный 
год мы отправляли гуманитарную по-
мощь по разным направлениям – не 
только на фронт, но и мирным жи-
телям в Горловку, детям Белгорода, 
в прифронтовые госпитали, пригра-
ничные районы Курской области. 

Ольга БАЛАШОВА
Фото: «Юнармия» г. о. Коломна

Анастасия Шугай, член движения «Юнармия:
«Думают, если «Юнармия», значит, только марширу-

ют и автомат разбирают-собирают. Это тоже, но в «Юнар-
мии» есть очень много направлений: поисковая работа, 
изучение истории, спортивная подготовка, волонтерство. 
Я состою в рядах «Юнармии» уже четвертый год. Вдохно-
вилась опытом своих родителей: папа – военный, мама 
работает в МЧС. Здесь я научилась тому, чему не научат 

на уроках или в других кружках. Задумываюсь о том, чтобы попробовать 
поступить в военный вуз, хотя знаю, что это сложно».

Николай Новиков, член движения «Юнармия»:
«Меня заинтересовала военная тематика нашего 

клуба. Занятия были мужские, взрослые: армейский 
рукопашный бой, разборка и сборка автоматов. Мы 
также помогаем ветеранам войны: убираем снег, мо-
жем что-нибудь починить. Я считаю, что юнармеец не 
только должен быть физически сильным, но и обязан 
помогать другим. «Юнармия» учит любить Родину и 

готовит к службе в армии».

В этом году в городском округе Коломна 964 школьника закан-
чивают 11 класс. Это чуть больше, чем год назад: тогда у нас было 
959 выпускников. Сдавать экзамены в формате ЕГЭ будут 952 
человека, в формате ГВЭ – 12 учеников (дети-инвалиды и дети с 
ограниченными возможностями здоровья).

Как и все предыдущие годы, для получения аттестата о среднем 
общем образовании необходимо сдать русский язык и математику. Для 
поступления в вуз требуется еще два экзамена по выбору.

 
Обязательный русский язык – самый массовый из экзаменов: его 

сдают абсолютно все. В экзамене по математике есть вариативность: 
можно выбрать базовый или профильный уровень. В нынешнем году 
выпускники с небольшим перевесом отдали предпочтение профильному 
уровню: 54% против 46%, выбравших базовый уровень. 

Среди предметов по выбору самыми популярными, как и в предыду-
щие годы, остаются обществознание (49%) и информатика (около 25%).  

Далее по популярности следуют физика (19%), биология (18%), хи-
мия (12%), история (9%) и литература (6%). Меньше всего выпускников 
(менее 1%) в этом году выбрали географию. Если это общероссийская 
тенденция (а опыт прошлых лет показывает, что так и есть), то, похоже, 
на ближайшие годы в стране будет достаточно инженерно-технических 
работников, IT-специалистов, и представителей профессий, связанных 
с естественными науками (например, врачей), а вот гуманитариев будет 
не хватать. 

 
Среди иностранных языков ожидаемо лидирует английский язык – 

его в качестве экзамена выбрали 12% выпускников. Французский язык 
будут сдавать всего трое, немецкий и китайский – по одному человеку. 
Еще один язык, входящий в перечень для сдачи ЕГЭ – испанский, в 
Коломне никто не выбрал. Отметим, что чрезвычайно трудный для 
изучения китайский язык уже несколько лет сохраняет свои позиции: 
каждый год его кто-то выбирает.

   
Как и в прежние годы, экзамены будут проходить в пунктах про-

ведения экзамена (ППЭ). Четыре из них расположены в Коломне 
(лицей № 4, гимназия № 8, школы №№ 15 и 21), два в Озерах (школы 
№№ 2 и 3). Школа № 14, многие годы служившая местом проведения 
экзаменов, с прошлого года находится на капитальном ремонте, по-
этому школьников, как и в прошлом году, распределят по остальным 
пунктам.

Основной этап ЕГЭ стартует 23 мая (история, литература, химия) 
и продлится до 4 июля. Математика назначена на 27 мая, русский 
язык – на 30 мая.

2 июня пройдут экзамены по обществознанию и физике, 5 июня – 
иностранный язык (письменная часть), биология и география, а 10 июня 
и 11 июня – устная часть иностранных языков и информатика в ком-
пьютерной форме.

Кроме того, с прошлого года у выпускников появилась возмож-
ность пересдать один из предметов по выбору до начала приема в вузы. 
Улучшить свой результат (но только по одному из предметов) школь-
ники смогут в так называемые «президентские» дни – 3 и 4 июля. При 
пересдаче предыдущий результат будет аннулирован, даже если он был 
выше, так что школьникам следует подумать, прежде чем решиться на 
этот шаг. Для всех, кто не сдал обязательные экзамены, предусмотрен 
дополнительный период в сентябре. Поступление в вуз в этом случае 
придется отложить. 

Елена СОМОВА

  
   IT

Елена Криворотова, начальник отдела общего 
образования Управления образования г. о. Колом-
на, муниципальный координатор государственной 
итоговой аттестации:

«По результатам ежегодного мониторинга есть все 
основания полагать, что в 2025 году средние баллы 
ЕГЭ останутся, по крайней мере, на уровне 2024 года, 

когда средний балл по муниципалитету по всем сдаваемым пред-
метам был выше среднего по области. А по некоторым предметам 
возможно и повышение среднего балла, но пока это только наши 
предположения.

Коломна, как мы видим, делает упор на естественнонаучный и 
инженерный профили обучения. У нас больше всего именно таких 
профильных классов, эти направления в Коломне хорошо развива-
ют, отсюда и предпочтение в выборе экзаменов».
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По данным Роспотреб-
надзора, повышение средне-
российского показателя фик-
сируется с середины февраля. 
В конце декабря – начале 
января он снизился благо-
даря новогодним праздникам 
и каникулам. Однако после 
выхода людей на работу и в 
образовательные учреждения 
вновь начал стремительно ра-
сти. Оказали влияние клима-
тические изменения. В этом 
году зима была относительно 
теплой, а неустойчивая пого-
да с осадками сместилась на 
конец февраля – начало мар-
та. В связи с этим физические 
силы людей истощены из-за 
дефицита солнца. Кроме того, 
рост заболеваемости гриппом 
и ОРВИ связан с недостаточ-
ным числом вакцинирован-
ных от гриппа в этом году. 
Из-за роста заболеваемости 
ОРВИ и гриппом в России 
закрыли более 1300 школ и 
детских садов в 53 регионах. 
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«Мы болели всей семьей и сейчас с трудом возвра-
щаемся к нормальной жизни, – рассказывает коломчан-
ка Ольга В. – Первой была дочь-третьеклассница, у нее 
долго держалась температура, появилось осложнение в 
виде отита. Потом заболела я: кашель, насморк, темпе-
ратура. Ломота в теле страшная, головная боль, четыре 
дня держалась температура 38°С. Мужа тоже постигла 
похожая участь. Две недели позади, а кашель не прохо-
дит. То ли ОРВИ, то ли грипп такой заразный – непонятно».

В Коломне обстановка пока 
относительно благополуч-
ная – превышение порого-
вых значений по гриппу и 
ОРВИ не зарегистрировано, 
но вирусы активно распро-
страняются.

Сейчас одновременно цир-
кулируют и грипп А (извест-
ный в народе как свиной), и 
грипп В, но все это абсолютно 
классические формы вирусов 
гриппа, а также адено- и ри-
новирусы. Что касается ко-
ронавируса, в регионе про-
должают им болеть, но он 
сейчас протекает чаще всего 
как обычная ОРВИ. Симпто-
мы гриппа нам давно знако-
мы: высокая температура, 
выраженная боль в мышцах 
и суставах, слабость, утом-
ляемость, позже появляется 
сухой кашель.

Впрочем, инфекционисты 
пока не видят в ситуации в 
регионе ничего необычного – 
все соответствует сезону. 

Владимир Гуров, за-
меститель начальника ТО 
Управления Роспотреб-
надзора по г. Коломне, За-
райскому, Коломенскому, 
Луховицкому и Озерско-

му району:
«За последнюю неделю (с 3 по 7 мар-

та – прим. ред.) в Коломне зарегистри-
ровано 493 случая ОРВИ, из них 65, когда 
болели взрослые, а в остальных – дети. 
Превышения эпидемиологического по-
рога не зафиксировано. Не закрывались 
классы в школах и группы в детских садах. 
В феврале было 2211 случаев ОРВИ, в ян-
варе – 2121 случай. Роста сильного нет, но 
имелись 24 лабораторно подтвержден-
ных случая гриппа А и В. В феврале было 
зарегистрировано 78 случаев пневмонии, 
из них 30 – бактериальной этиологии, 
один – вирусной, а остальные не уста-
новлены. Хотя сейчас встречаются ред-
кие случаи выявления микоплазменной 
пневмонии у детей».

Михаил Кудин, педи-
атр, доктор медицинских 
наук, заслуженный врач 
РФ:

«Эти заболевания харак-
теризуются очень длитель-

ной температурной реакцией. Температу-
ра поднимается до отметки выше 38-39°С 
и может держаться до пяти или семи дней. 
Если с первого дня начать лечиться про-
тивовирусными препаратами, температу-
ра может начать снижаться, и облегчение 
наступит на второй-третий день. Если про-
тивовирусные сразу не применяют, тем-
пература может держаться долго. Начи-
наются боли в горле, ринит, усиливается 
кашель. Он обычно сухой, поэтому требу-
ет лечения. Пневмония встречается, но не 
часто. Те вирусы, которые сейчас распро-
страняются, не новые. Те, кто был привит, 
легче переносят болезнь. Сезонная забо-
леваемость гриппом и ОРВИ длится уже 
около трех недель и, я думаю, скоро пой-
дет на спад».

 ,           , 
 ,      .    -

   .   ,   
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Подготовила Ольга БАЛАШОВА

Главный врач Коломенской больницы Нико-
лай Макаров и главный инженер медучрежде-
ния Андрей Давыдов провели рабочую встречу 
с представителями Департамента единого за-
казчика Министерства здравоохранения Мос-
ковской области и представителями подрядной 
организации, которая выполняет капитальный 
ремонт поликлиники № 1.

Как подчеркнул главврач, этот объект край-
не важен для пациентов. Судьбой поликлиники 
интересуются практически на каждой встрече 
с жителями. Звучит этот вопрос и во время 
личных приемов.

«Медицинскую помощь здесь получали бо-
лее 35 тысяч жителей Коломны, и они очень 
ждут, когда снова смогут сюда обращаться», – 
сказал Николай Макаров.

Ремонтные работы в старейшей поликлини-
ке города начались в марте 2024 года и сейчас 
находятся в активной фазе. Как сообщили в 
пресс-службе Коломенской больницы, в на-
стоящее время на объекте ежедневно работают 
25 человек, задействованы две единицы тяже-
лой техники. При выполнении работ особое 
внимание уделяется сохранению исторического 
облика здания, с которого в 1930 году началась 
история Коломенской больницы.

После окончания капремонта в поликли-
нику вернутся врачи-терапевты, узкие специ-
алисты, возобновят работу диагностические 
кабинеты. Здесь также расположатся Центр 
амбулаторной онкологической помощи и трав-
матологический пункт. Завершить работы пла-
нируется до конца 2025 года.

     1  
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иностранные слова или нет, 
зависит от контекста и на-
ших намерений. Люди, ко-
торые занимаются бизнесом 
или имеют дело с техникой, 
неизбежно встречаются с 
английской терминологией. 
Но бывают, например, преду-
преждения в социальных 
сетях: «Осторожно, фишин-
говые рассылки!» Фишинго-
вые – значит мошеннические. 
Но для кого это предупрежде-
ние? Для простых людей, мо-
жет быть, пенсионеров, а им 
этот термин незнаком. Зачем 
употреблять слова, которые 
читатель не поймет? 

Интенсивность употребле-
ния русских и иностранных 
слов зависит и от профессии, 
и от возраста: программисты 
сплошь и рядом сыплют ан-
глицизмами, медики часто 
используют латынь, но нуж-
ны чувство меры и понима-
ние, для кого говоришь. 

Иногда людям кажется, 
что использование иностран-
ных слов делает речь более ве-
сомой, поднимает престиж 
говорящего. Когда началась 
перестройка, и в Москве, и 
в Коломне было очень много 
вывесок ресторанов и кафе на 
английском языке. 

В ГСГУ мы подробно 
изучаем сленг школьников. И 
если посмотреть, какие слова 
они употребляют: «кринж» 
(теперь говорят «кринге»), 
«краш», «фиксить» – все это 
англицизмы. Произносятся 
они вместо аналогичных рус-
ских слов с целью выделить-
ся, показать свою «крутость». 
А те, кто увлекается культу-
рой аниме или кей-поп, упо-
требляют в своей речи япон-
ские или корейские слова. 
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Впрочем, дискуссии на тему 
влияния иностранных слов 
на русскую речь ведутся уже 
давно. Возникли они еще во 
времена Ломоносова: он отно-
сился к заимствованиям скорее 
негативно, как, впрочем, и во-
обще к иностранному влия-
нию. Так ли страшно обилие 
иностранных слов в русском 

языке? Разо-
браться нам по-
могла кандидат 
филологических 
наук, преподава-
тель ГСГУ Анна 
Козлова.

? – Анна Юрьевна, как дав-
но в русском языке стали 

появляться иностранные слова? 
Хорошо это или плохо? Можно 
ли было этого избежать?

– Многие удивятся, но 
слова, которые мы считаем 
исконно русскими, на самом 
деле таковыми не являются. 
«Свекла», «лохань», «кровать», 
«тетрадь», «хлеб», «хлев», «ка-
рандаш», «собака» – все они 
пришли к нам из других язы-
ков. Пока существуют контак-
ты между разными народами, 
будут и слова, которыми рус-
ский язык обогащает языки 
соседей, и те, которые он бе-
рет у них. В новую эпоху заим-
ствование слов оказалось тес-
но связано с политикой: когда 

государство открыто миру, у 
него много контактов, будет и 
«обмен» словами – вспомним 
ту же петровскую эпоху с ее 
многочисленными заимство-
ваниями из европейских язы-
ков: голландского, немецкого, 
французского… 

В XVIII веке России потре-
бовался новый литературный 
язык на разговорной основе, 
а как его построить, никто 
не знал. Поэт Василий Тре-
диаковский считал, что для 
того, чтобы хорошо писать 
по-русски, надо преобразо-
вать язык на французский 
манер. Но его современник 
Михаил Ломоносов, напро-
тив, считал, что русский язык 
необыкновенно богат и может 
доступными ему средствами 
выразить любую мысль. 

? – То есть, как говорится, 
мнения ученых разо-

шлись – нужны или не нужны 
нам иностранные слова?

– Когда мы заимствуем но-
вые технологии у иностран-
цев, вместе с ними приходит 
и система терминов. Но есть 
и абсолютно неоправданное 
использование иностранной 
лексики. К примеру, стоит в 
деревне небольшой магазин-
чик, а на вывеске написано 
«супермаркет». Какой это 
супермаркет? Использовать 

? – Можно ли избавиться 
от иностранных слов, ко-

торые уже вошли в нашу речь?
– Конечно, полностью 

запретить их мы не можем, 
но, как сказал Пушкин, упо-
треблять их надо «с чувством 
соразмерности и сообразно-
сти». Где-то действительно без 
них не обойтись. Например, 
в эпоху Петра I с ее бурным 
развитием армии и флота по-
являлось много новых поня-
тий, и для них нужны были 
новые слова, взятые из других 
языков. До сих пор все, что 
связано с техникой, инже-
нерией, у нас обозначается 
заимствованными словами: 
«штангенциркуль» (нем.), 
«столяр» (фр.) и т. д. Но если 
мы говорим на темы, для ко-
торых достаточно вырази-
тельных средств в русском 
языке, зачем же употреблять 
иностранные слова? А то по-
рой получается как в старой 
шутке: «Айне кляйне поросе-
нок ин дер штрассе побежал».

? – Встречаются ли в наше 
время такие ляпы, свя-

занные с употреблением заим-
ствованных слов?

– У меня одна студентка 
писала интересное исследо-
вание, как называются голов-
ные уборы. Например, шляпа 
женская «Медея». Но Медея – 
героиня древнегреческой ми-
фологии, которая убила своих 
детей… Звучит красиво, пока 
не знаешь. Иностранное сло-
во воспринимается нами как 
более красивое и престижное, 
потому что у нас нет внутрен-
ней формы – ассоциации, 
связанной с этим словом. 

Иногда такое слово призва-
но закамуфлировать что-то, 

что нам не хочется называть 
напрямую. Сказать «я работаю 
уборщицей» – фи, непрестиж-
но, а «я менеджер по клинин-
гу» звучит совсем по-другому. 

Сейчас, мне кажется, мода 
меняется. Уже нет такого ажи-
отажа на иностранные това-
ры. Наоборот: всевозможные 
фермерские продукты, «про-
дукты одного километра», от 
местных производителей – 
это пользуется большим спро-
сом. А значит, и язык следом 
пойдет. 

? – В процессе усвоения на-
шим языком иностранные 

слова меняются: русифициру-
ется произношение, они начи-
нают склоняться… Как это 
происходит и о чем говорит?

– Над этим размышлял 
еще Ломоносов в связи с на-
учной терминологией. Перед 
ним стоял вопрос: оставить 
иностранное слово или по-
искать русское на замену. Ло-
моносов пришел к выводу, что 
если научный термин имеет 
международное употребле-
ние, его не нужно переводить, 
но необходимо фонетически 
и морфологически адаптиро-
вать по законам нашего языка. 

Ученые понимают, что 
иностранное слово вошло в 
систему русского языка, ког-
да произошла адаптация не 
фонетическая, не морфоло-
гическая, а семантическая, то 
есть когда у слова появилось 
переносное значение. Напри-
мер, слово «рейтинг». Сегодня 
можно услышать: «рейтинг 
вранья» – все, слово вошло в 
русский зык. 

  
Примеры самой популярной лексики, которую можно 
услышать в повседневной речи:

 лидер – руководитель;
 интервью – беседа;
 бестселлер – самый продаваемый товар;
 кемпинг – лагерь или база отдыха;
 лузер – неудачник;
 мейнстрим – основное направление;
 прессинг – давление;
 саундтрек – звуковая дорожка;
 секьюрити – служба безопасности или охрана;
 спикер – выступающий;
 тест-драйв – пробная поездка;
 тюнинг – переделка, усовершенствование (автомобиля);
 чекин – регистрация;
 брейк – перерыв;
 ланч – обед;
 фидбэк – обратная связь;
 стикер – наклейка;
 коучинг – обучение, индивидуальная тренировка;
 чат – беседа, переписка. Елена СОМОВА

Рисунок: Ольга БАЛАШОВА
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По сравнению с древней Коломной сто лет ка-
жется незначительной датой, да и история Озер, 
еще в XIX веке известных как деревня Озерки, не 
столь насыщена событиями. И все же город – это 
люди, а в жизни человека мелочей не бывает. Да и за 
прошедшие сто лет Озеры сделали впечатляющий 
рывок: еще в XIX веке начала активно развиваться 
промышленность, что позволило неприметным 

Озеркам обогнать соседнее круп-
ное село Горы (иначе мы имели 
бы сейчас город именно с таким 
названием). Впечатляющий ры-
вок от деревни, где не было даже 
своей церкви, к городу был сделан 
менее чем за сто лет. Целую эпоху 
Озер сумел запечатлеть местный 
фотохудожник Абрам Чудновский.

 .  
Абрам Чудновский родился в начале ХХ века. 

Еще в далекие 30-е годы, будучи 15-летним, он ув-
лекся фотоделом. В те времена фотоаппараты были 
редкостью, а профессия фотографа пользовалась 
большой популярностью: каждый стремился за-
печатлеть себя «для потомков». Первым фотоаппа-
ратом у юного Чудновского был «Зенит». С годами 
увлечение фотографией переросло в профессию. 

В 1953 году Абрам с супругой Зинаидой пере-
ехали в Озеры. Чудновский устроился художни-
ком-оформителем на ткацкое производство № 1 
Озерского хлопчатобумажного комбината «Рабо-
чий». Параллельно он работал в городской газете 
«Заря» и многотиражке комбината «Текстильщик».

  
   ,    

  ,   
.      

  . .   
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    , 

  .  
 ,      
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Творчество Чудновского не осталось незаме-

ченным: на комбинате открыли фотомастерскую, 
которой он заведовал. Также по-прежнему оформ-
лял стенды, делал портреты передовиков для Доски 
почета. А когда был создан Музей боевой, трудовой 
и революционной славы текстильщиков, Абрам 
Абрамович занимался и его оформлением. Старшее 
поколение озерчан не представляло себе ни одного 
более или менее значительного события в городе без 
участия фотокорреспондента Абрама Чудновского. 

Доводилось ему снимать и знаменитостей: фут-
болисты Алексей Хомич и Алексей Гринин, певи-

цы Людмила Зыкина и Лидия Русланова, диктор 
центрального телевидения Юрий Левитан и на-
родный артист СССР Анатолий Папанов – все они 
и другие известные в стране люди, побывавшие в 
Озерах, непременно оказывались в объективе его 
фотокамеры.

Младенцы, старики – ветераны войны и труда, 
едущие в пионерский лагерь школьники, прово-
жающие их родители, участники первомайских 
демонстраций, текстильщики, комбайнеры, пекари 
и упаковщицы конфет остались на пленке, запе-
чатленные неутомимым фотографом. Молодежь 
может увидеть, как выглядел город 30, 50 и даже 
70 лет назад. У Чудновского была одна интересная 
особенность: свои снимки он распечатывал и дарил 
тем, кто на них запечатлен.

За долгие годы работы Абрам Чудновский со-
брал огромный личный фотоархив. Ему удалось 
сохранить невероятное количество фотопленок 
(известно, что пленка легко портится). 

На выставке «Краски времени» – снимки, сде-
ланные от начала 1960-х до 1980-х и 90-х годов. 
Увидеть их можно будет до конца марта. Всего же в 
музее порядка 4000 пленок по 36 кадров, на которых 
запечатлена жизнь города за 50 лет.

Ася ЕМЕЛЬЯНОВА
Фото: Озерский краеведческий музей

Дмитрий Блинков, заведу-
ющий краеведческим отде-
лом Городского центра куль-
туры и досуга г. Озеры:

«Абрам Чудновский много 
фотографировал фабрику, на 
которой работал, и людей, заня-

тых на производстве. Незадолго до смерти он 
передал нашему музею 85 коробок с пленка-
ми. К 100-летию города Управление по куль-
туре приобрело для нас специальную технику, 
и мы взялись за оцифровку фотографий Чуд-
новского. Первый результат нашей работы – 
эта выставка. К Дню города Озеры мы сдела-
ем еще одну фотовыставку, на которой будет 
уже более 200 снимков».

    : . , . , . 20ДК «Текстильщик», 1970 г.

Прядильное производство, 60 - 70-е гг.

Первомайская демонстрация, 1975 г.

9 Мая, 1980 г.
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вить, что ждало бы экипаж в 
случае неудачи… 

Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 
25 марта 1943 года за «образ-
цовое выполнение боевых 
заданий командования и 
проявленные при этом от-
вагу и геройство» старшему 
лейтенанту Сергею Захарову 
было присвоено звание Героя 
Советского Союза.

  «  !»
Свой последний боевой вы-

лет Сергей Захаров совершил 
5 апреля 1944 года на Берлин, 
преодолев более 3000 километ-
ров. Чтобы оставаться неза-
меченным, пролетая над вра-
жеской территорией, набирал 
высоту почти 7000 метров – 
тогда так высоко не летали. А 
на борту смертоносный груз – 
10 бомб по 100 килограммов 
каждая, а еще горючее – в по-
лете требовалась дозаправка.

Как вспоминал коломенец, 

 : 
   

В нашем городе много улиц, названных в честь героев 
Великой Отечественной войны. Особенно много их по-
явилось в конце 1945 года и позже. Тогда новым улицам 
давали имена героев войны, которые были у всех на слуху: 
Черняховского, Матросова, Шилова, Леваневского… Они 
никогда не были в нашем городе, но в то время это было 
неважно. Возвращались с войны и живые герои. Некоторые 
из них, например, дважды Герой Советского Союза Василий 
Зайцев, ходили по улицам своего имени, другие же удо-
стоились чести быть увековеченными уже после смерти. 

Дочери летчика, внучка и правнучки Героя Советского Союза Сергея Захарова на выставке 
«Герои с вечно русским сердцем».

В 2016 году новая улица в 
Колычеве получила имя Ге-
роя Советского Союза, летчи-
ка Сергея Захарова. Старшее 
поколение помнит этого при-
ветливого человека, прини-
мавшего активное участие в 
празднованиях Дня Победы 
и других памятных дат. А вот 
современные школьники, 
даже те, кто живет на улице 
Захарова или учится в распо-
ложенной там школе, практи-
чески ничего о нем не знают, 
и это несправедливо. 

Сергей Захаров родился в 
1918 году в деревне Кукишево 
Московской губернии, в кре-
стьянской семье, третьим из 
четверых детей – у него были 
два брата и сестра. 

В 1932 году его отцу Ивану 
Захарову предложили работу 
на Государственном артилле-
рийском ремонтном оружей-
ном заводе (ГАРОЗ), и семья 
переехала в Коломну. Через 
три года отца не стало. Сергей 
оставил школу и решил пойти 
в ФЗУ при Коломенском ма-
шиностроительном заводе, а 
потом работать токарем в ин-
струментальном цехе.

Как и многих мальчишек 
предвоенной поры, Сергея 
влекло небо. Вдвоем с братом 
Павлом они поступили в Ко-
ломенский аэроклуб им. Водо-
пьянова. Там Сергей проявил 
выносливость, быструю реак-
цию, самообладание – каче-
ства, необходимые настояще-
му летчику. Когда в 1938 году 
его призвали в армию, зачис-
лили в авиацию. Через год, в 
1939-м, Сергей Захаров окон-
чил Борисоглебскую военную 
авиационную школу и был 
отправлен служить младшим 
летчиком 45-го скоростного 
бомбардировочного авиапол-
ка. Летал на самолетах У-2, Р-5, 
Р-6 и скоростных бомбарди-
ровщиках. 

   
 

Вскоре началась Финская 
война, и полк, в котором слу-
жил Захаров, отправился на 
фронт. Сергей летал на ско-
ростных бомбардировщиках 
в дневное время, участвовал 
в Бессарабской операции.  

В 1941 году он стал слу-
шателем 2-й Высшей школы 
штурманов ночных экипажей в 
Иванове, начальником которой 
был другой наш земляк – Иван 
Спирин. Захаров учился летать 
на дальнем бомбардировщи-
ке – ночном цельнометалли-
ческом моноплане Ильюшина. 
После 22 июня школа эвакуи-
ровалась в г. Мары (Туркме-
ния), где Сергей  служил ин-
структором – обучал молодежь 
ночным полетам.

Лишь год спустя он попал 
на фронт, в только что создан-
ный 752-й авиационный полк 
24-й авиадивизии авиации 
дальнего действия. Был ко-
мандиром экипажа в составе 
штурмана Александра Петро-
ва и стрелка-радиста Леонида 
Трегубенко. С подмосковно-
го аэродрома летали бомбить 
Кенигсберг, Варшаву, Буда-
пешт и другие города, занятые 
противником. Приходилось 
совершать многочасовые пе-
релеты в кислородных масках, 
когда температура в кабине 
опускалась до -30°С…

  
За эти дальние бомбарди-

ровочные полеты Сергей За-
харов получил свой первый 
орден Ленина. Потом были 
оборона Сталинграда и Ле-
нинграда. По воспоминаниям 
летчика, страшнее всего было 
перевозить высший офицер-
ский состав: можно предста-

это был очень тяжелый пере-
лет: небо покрыто низкими 
облаками, ничего не видно. 
Чтобы не потерять ориентир, 
приходилось снижаться, ле-
теть под облаками, на высоте 
300 – 400 метров от земли, с 
риском быть сбитым. И лет-
чик снова уводил ИЛ-4 ввысь. 
За линией фронта погода ис-
портилась окончательно: по-
лил дождь, а когда поднялись 
выше, началось обледенение. 
А впереди Кенигсберг, где се-
рьезная противовоздушная 
оборона.

В 100 километрах от Берли-
на самолет осветили прожекто-
ры, и сразу ударили зенитные 
пушки, но летчики отбили ата-
ку и вернулись живыми на базу.

Этот перелет окончатель-
но подорвал здоровье Сер-
гея Захарова. Медицинская 
комиссия была неумолима: 
«Летать не может». Так за год 
до окончания войны для За-
харова началась гражданская 
жизнь.

   
В 1947 году Сергей Захаров 

вернулся на Коломенский за-
вод, где познакомился с Ан-
тониной Комаровой, своей 
будущей женой. В 1948 году 
родилась первая дочь Ната-
лья, а потом – Ольга, Ирина 
и Елена. 

В 1950 году он с отличием 
окончил Коломенский стан-
костроительный техникум, 
в 1954-м защитил диплом 
Московского института ме-
ханизации и электрификации 
сельского хозяйства по специ-
альности «техник-конструк-
тор». 

С 1960 года Сергей Ива-
нович работал научным со-
трудником в лаборатории 
Экспериментального научно-
исследовательского институ-
та металлорежущих станков, 
которая находилась на ЗТС. 
В 1962-м стал руководителем 
лаборатории базовых дета-
лей тяжелых станков, авто-
ром научных работ. Ветеран 
войны, орденоносец, Герой 
Советского Союза, успешный 
конструктор, он продолжал 
оставаться скромным и от-
зывчивым человеком. 

  
Супруги Захаровы прожи-

ли в любви и согласии почти 
60 лет. Выросли дочери, роди-
лись внуки, которых Сергей 
Иванович очень любил. Всего 
у них с Антониной Петров-
ной восемь внуков. 27 августа 
2007 года Сергея Ивановича 
не стало, но память о таких 
людях остается навсегда. 

На мемориальной доске, 
установленной на здании Ко-
ломенского аэроклуба, среди 
других выпускников есть и 
имя Сергея Захарова. 28 апре-
ля 2015 года в Коломне на доме 
№ 23 по улице Дзержинского, 
в котором он проживал, была 
установлена мемориальная 
доска. А в 2016 году в честь 
Сергея Захарова назвали ули-
цу в Колычеве.

Ася ЕМЕЛЬЯНОВА
Фото: Александр ВИТИН

На доме № 23 по улице Дзержинского в Коломне, где проживал 
Сергей Захаров, установлена мемориальная доска.
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Йога давно перестала быть экзо-
тическим увлечением и преврати-
лась в один из самых популярных 
способов поддерживать здоровье. 
Эта древняя индийская практика 
включает не только физические 
упражнения, но и работу с дыха-
нием, вниманием и внутренним 
состоянием. У людей, которые ни-
когда не пробовали заниматься 
йогой, но хотели бы, часто воз-
никают сомнения и вопросы: «Не 
будут ли противопоказанием для 
йоги лишние килограммы?», «А 
если совсем нет гибкости?», «Не 

поздно ли начинать 
в пятьдесят лет?» и 
прочее. Развеять 
страхи и мифы нам 
помогла инструк-
тор по йоге студии 
Terra Валерия Про-
скурякова. 

Анна НЕСТЕРОВА
Фото: студия йоги Terra 

 ?
Современные студии предлагают 

широкий выбор классов: одни ориен-
тированы на физическую активность, 
другие – на дыхательные упражнения 
или медитацию. Популярные стили 
включают хатха-йогу, кундалини, аш-
тангу и фитнес-йогу. В зависимости от 
предпочтений можно выбрать занятия 
с интенсивной нагрузкой или более 
мягкие практики, направленные на 
расслабление.

Кроме того, современные фитнес-
клубы адаптируют йогу под разные 
потребности. Например, существуют 
классы йоги для беременных, вос-
становительные занятия после травм, 
а также специальные группы для 
пожилых людей. Для тех, кто хочет 
разнообразить практику, доступны 
направления с использованием рек-
визита – йога в гамаках или йога с 
поддерживающими блоками.

   
Один из самых распространенных 

мифов о йоге – то, что ей могут зани-
маться только гибкие и стройные люди. 
На самом деле йога подходит абсолютно 
каждому, независимо от возраста, веса 
и уровня физической подготовки.

Валерия Проскурякова, 
инструктор по йоге:

«Я часто слышу от новичков: «Я 
не гибкий, йога не для меня». На 
самом деле все наоборот – йога 
помогает развить гибкость, если 
регулярно заниматься. Постоянные 
занятия улучшают подвижность су-
ставов, укрепляют мышцы и разви-
вают выносливость. Даже самые 
простые асаны со временем дают 
заметный эффект, если выполнять 
их с осознанностью и вниманием к 
телу. Но йога – это не просто потя-
гушки на коврике, а глубокая фи-
лософия жизни. Регулярные заня-
тия йогой действительно помогают 
улучшить психическое состояние, 
повысить эмоциональную устойчи-
вость, поменять мышление».

Йога способствует снижению 
веса, но не только за счет расхода ка-
лорий. Она улучшает лимфодренаж, 
способствует уменьшению отеков и 
повышает общий тонус организма. 
Статические позы требуют значитель-
ных энергозатрат, что способствует 
снижению веса. Также регулярные за-
нятия помогают нормализовать обмен 
веществ и наладить работу пищевари-
тельной системы. Важную роль игра-
ет и психологический аспект. Люди, 
регулярно занимающиеся йогой, часто 
замечают, что со временем начинают 
лучше чувствовать свое тело, осозна-
вать потребности организма и делать 
более здоровый выбор в питании.

  
Травму можно получить как на йоге, 

так и в тренажерном зале. Ответствен-
ность за безопасность занятий делится 
поровну между инструктором и учени-
ком. Инструктор должен внимательно 
наблюдать за состоянием занимаю-
щихся, а ученик – слушать свое тело. 
Если упражнение дается с болью или 
сильным дискомфортом, лучше оста-
новиться и уточнить у специалиста, в 
чем может быть причина. Также стоит 
учитывать, что не все асаны подходят 
людям с определенными заболевания-
ми. Например, при проблемах с позво-
ночником не рекомендуется выполнять 
глубокие прогибы, а при высоком дав-
лении стоит избегать перевернутых поз.

  
Социальные стереотипы до сих пор 

влияют на популярность йоги среди 
мужчин. Однако она отлично помогает 
развивать силу, гибкость и выносли-
вость, что полезно и для женщин, и 
для мужчин. Представители сильного 
пола часто выбирают индивидуальные 
тренировки, совмещая йогу с заняти-
ями в тренажерном зале. В последнее 

Ксения: «Я пришла в йогу десять лет назад, и это было 
одним из самых правильных решений в моей жизни. По-
сле рождения ребенка у меня сильно болела спина. Мне 
нужно было что-то, что помогло бы восстановить тело, но 
спортзал и тренировки с железом меня никогда не при-
влекали. Тогда я узнала о йоге. Перепробовала разные 
направления – хатха-йогу, фитнес-йогу и многие другие. 
Больше всего мне понравились спокойные, сосредоточен-

ные практики, в которых важны дыхание и концентрация на своем теле. 
Если кто-то хочет начать заниматься йогой, но сомневается, мой главный 
совет – просто взять коврик и прийти на занятие». 

Ирина: «Я всегда любила спорт, с детства занималась раз-
ными его видами. В прошлом году решила попробовать 
что-то новое и обратила внимание на йогу. Меня всегда 
привлекали не только процесс тренировки, но и атмосфера, 
которую создает хороший наставник. В итоге йога стала от-
личным дополнением к уже привычным занятиям – зумбе 
и фитнесу. Я решила добавить растяжку в свою програм-
му, чтобы наконец-то сесть на шпагат, это давняя мечта!»

      время интерес к йоге среди мужчин 
растет, и все больше студий предлагают 
специализированные классы, ориен-
тированные на мужскую аудиторию.

   
Можно ли заниматься дома по ви-

део из интернета? Конечно, главное – 
выбрать грамотного инструктора. Но 
многим важны атмосфера студии, 
контакт с преподавателем и энергети-
ка группы. Домашние занятия подхо-
дят тем, кто не имеет возможности по-
сещать студию, при этом надо следить 
за правильностью выполнения асан.

  – 
  ?

Пивная йога, йога с собаками – 
насколько это серьезно? Пиво – это 
скорее шутка, направленная на со-
циальный аспект занятий, нежели чем 
на оздоровительный. А вот йога с жи-
вотными – это больше про взаимодей-
ствие, положительные эмоции. Глав-
ное – понимать, зачем вы приходите 
на занятие. Некоторые нестандартные 
виды йоги могут быть интересными, 
но важно помнить об основной цели 
практики.

  
Йога снижает уровень стресса, 

помогает перезагрузить сознание 
и почувствовать себя лучше. После 
практики человек выходит в другом 
настроении: движение помогает осво-
бодиться от напряжения, а шавасана 
(заключительная асана) – глубоко 
расслабиться. 

Йога – это не просто физическая 
активность, а способ заботы о теле и 
разуме. Она подходит каждому, не-
зависимо от возраста, веса и уровня 
подготовки. Главное – найти свой 
ритм и инструктора, который помо-
жет раскрыть потенциал вашего тела. 
Начните с малого, но начните! Тело 
скажет вам спасибо.



  
 

Стирка и удаление пятен
Промывание

Отжим в центрифуге
Сушка в спецпомещении

ЕСТЬ ДОСТАВКА
От 300 руб. за 1 кв. м
г. Коломна, мкр-н Щурово, 

ул. Юбилейная, д. 13/1

Тел. 8 (926) 489-94-55
Реклама МХ41

  
  

за право
наследования жилья

О себе: 46 лет, высшее обр., 
проживаю в Коломне.

Тел. 8 (916) 966-42-15, 
Людмила

 Реклама МХ21

СТРОИТЕЛЬНАЯ БРИГАДА ВЫПОЛНИТ 
ВСЕ ВИДЫ СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ

Дома, бани, беседки, пристройки, бытовки, фасадные и 
кровельные работы, ремонт старых домов, венцов, 
полов, фундаменты, заборы, внутренняя отделка, 

вагонка, сайдинг, отмостка, тротуарная плитка, 
поднятие и выравнивание полов
Реставрация старых домов

ПЕНСИОНЕРАМ СКИДКИ ОТ 10 ДО 20% до 31.03.2025г.

Тел. 8 (910) 252-81-25, Алексей
Реклама МХ51
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- , меха-
низм – «аккордеон», ши-
рина – 165 см, глубина – 
202 см, высота – 85 см. 
Спальное место – 165х202 
см. Основной цвет – зо-
лотой, обивка – ткань, из-
головье и подлокотники – 
красное дерево. Матрас 
ортопедический, 2 подуш-
ки. Цена 10 000 руб. 
Тел. 8 (917) 557-77-21
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ЦЕНА РАЗМЕЩЕНИЯ 

КОММЕРЧЕСКОГО 

ОБЪЯВЛЕНИЯ –

4000 руб. 

на 4 номера

8 (985) 342-98-55

Реклама МХ17

ЧАСТНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

СУДОКУ

Реклама МХ17
Реклама МХ42

Федера льным законом от 26.12.2024 
№ 498-ФЗ внесены изменения в статью 351.7 Тру-
дового кодекса РФ, которые вступили в силу с
1 марта 2025 года. Согласно изменениям, действие 
трудового договора подлежит приостановлению 
на весь период прохождения работником службы 
или действия контракта.

Работодатель на основании заявления ра-
ботника издает приказ о приостановлении дей-
ствия трудового договора. На этот период за ра-
ботником сохраняется место работы (должность).

Работодатель не позднее дня приостановле-
ния действия трудового договора обязан выплатить 
работнику причитающиеся ему выплаты в полном 
объеме. На период приостановления действия тру-
дового договора в отношении работника сохраня-
ются социально-трудовые гарантии, право на 
предоставление которых он получил до начала 
указанного периода (в том числе дополнительное 
страхование, негосударственное пенсионное обе-
спечение работника, улучшение социально-быто-
вых условий работника и членов его семьи).

Работодатель в период приостановления 
действия трудового договора вправе выплачивать 
работнику материальную помощь. Этот период 

засчитывается в трудовой стаж работника, а так-
же в стаж работы по специальности (за исключе-
нием случаев досрочного назначения страховой 
пенсии по старости).

Действие трудового договора возобновляет-
ся в день выхода работника на работу. Работник 
обязан предупредить работодателя о своем вы-
ходе на работу не позднее чем за три рабочих дня.

Работник в течение шести месяцев после 
возобновления трудового договора имеет право на 
предоставление ему ежегодного оплачиваемого от-
пуска в удобное для него время независимо от стажа 
работы у работодателя.

Расторжение по инициативе работодателя 
трудового договора с работником в период при-
остановления действия трудового договора не 
допускается, за исключением отдельных случаев 
(ликвидация организации, прекращение деятель-
ности ИП, истечение срока действия трудового 
договора, если он был заключен на определенный 
срок (сезонные работы, временные работы и др.).

В случае, если работник не вышел на работу 
по истечении трех месяцев после окончания про-
хождения им службы, расторжение трудового до-
говора с ним осуществляется по инициативе рабо-
тодателя по п. 13.1 ч. 1 ст. 81 Трудового кодекса РФ.

Несмотря на это, лицо, с которым был растор-
гнут трудовой договор по указанному основанию, 
имеет преимущественное право поступления на 
работу:

  по ранее занимаемой должности у рабо-
тодателя, с которым указанное лицо состояло 
в трудовых отношениях до призыва на службу, 
заключения контракта,

  в случае отсутствия вакансии по такой долж-
ности на другую вакантную должность или работу, 
соответствующую квалификации работника, а при 
их отсутствии на вакантную нижестоящую долж-
ность или нижеоплачиваемую работу. При этом 
работа по соответствующей должности не должна 
быть противопоказана по состоянию здоровья.

     
    



Источник: сканворды.net

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД
По горизонтали: Обиход. Флинт. Лут. Дева. Микроскоп. 
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Арундо. Кино. Ежа. Чинара. Марал. Клоп. Ара. Ель. Караоке. 
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